
ATA DA 18ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 

REALIZADA EM 25/04/2020. 2 

 3 

Aos vinte e cinco dias do mês de abril de dois mil e vinte, com início às 09 horas, 4 

realizou-se, online, a 18ª Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia 5 

- 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno 6 

Matos; Carolina Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar 7 

Capdeville; Fabrício Junio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe 8 

Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de 9 

Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre 10 

Evangelista; Walter Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes; e os Conselheiros 11 

Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria 12 

Gonçalves Lobosque; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João Henrique Borges Bento; 13 

Liliane Cristina Martins; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; 14 

Rodrigo Padrini Monteiro e Thiago Ribeiro de Freitas. Justificativas de ausência: 15 

Bruna Rocha Diniz de Almeida justificou ausência. Assuntos tratados: Comissão de 16 

Avaliação Psicológica: A Conselheira Elza Lobosque informou que a Comissão de 17 

Avaliação Psicológica estará recebendo perguntas da categoria sobre Avaliação 18 

Psicológica até 04/05.  Comunicou que as indagações serão respondidas pela 19 

Comissão e posteriormente as perguntas e respostas serão divulgadas pela Gerência 20 

de Comunicação nas mídias deste CRP-MG. Comissões da Subsede Sudeste: A 21 

Conselheira Elza Lobosque informou que as reuniões das Comissões da Subsede 22 

Sudeste estão acontecendo de forma online.  Explicou que a agenda das reuniões 23 

online está sendo divulgada, com ampla publicização, de forma que a categoria possa 24 

participar. COE: A Conselheira Rita Almeida apresentou os seguintes pontos de pauta: 25 

Informes: 1) Reativação dos trabalhos da COE: A Conselheira Rita Almeida informou 26 

que na medida do possível a COE está retomando os seus trabalhos. Trouxe a noticia 27 

que, conforme orientados pelo jurídico é possível que as atividades possam ser feitas 28 

por TIC’s, incluindo julgamento. Desse modo, informou que serão realizadas reuniões 29 

online da COE. Compartilhou que o CRP-MG está no Grupo da COE Nacional e foi 30 

relatado, em reunião, que em alguns Estados os trabalhos estão acontecendo de forma 31 

online. 2) Realização de um levantamento das demandas da COE e necessidades para 32 

organizar uma agenda: A Conselheira Rita Almeida informou que está prevista uma 33 

reunião daqui a 15 dias para levantamento das demandas da COE e necessidades 34 

para organização de uma agenda. 3) Autorização à mediadora para retomar as 35 

medicações via TICs:  A Conselheira Rita Almeida informou que a mediadora retomará 36 

os trabalhos de mediação via Tecnologia da Informação e Comunicação/TICs. 4) 37 

Assistente Administrativo Diego Rocha irá auxiliar a Eliana nos processos: A 38 

Conselheira Rita informou que o Assistente Administrativo Diego Rocha irá auxiliar a 39 

Assistente Administrativa Eliana Nunes na COE, uma vez que algumas atividades 40 

demandarão idas ao Conselho neste período. 5) Computador para a Assistente 41 

Administrativa Eliana  Nunes: A Conselheira Rita Almeida solicitou a demanda de um 42 

computador para que a Assistente Administrativa Eliana Nunes realize as suas 43 

atividades por tele trabalho, pois ela não solicitou anteriormente. O Conselheiro Yghor 44 

Gomes informou que está sendo feito um segundo pedido de aluguel de computadores 45 

e modens e o dela está entre os solicitados. 6) Apresentação de relatórios: A 46 

Conselheira Rita Almeida informou que na próxima plenária será pautada a 47 

apresentação de relatórios que já estão de posse das Conselheiras Cláudia Espósito e 48 

Carolina Coutinho. COF: O Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou os seguintes 49 

pontos de pauta: 1) Demissão em massa de psicólogas da Unimed Betim: O 50 

Conselheiro Reinaldo Júnior informou que na última reunião plenária houve a discussão 51 



da demissão das psicólogas na Unimed Betim. Resgatou que foi criado um grupo com 52 

o PSIND-MG para acompanhar a demanda. No entanto, até o presente momento, não 53 

aconteceu reunião deste Grupo, pois havia uma solução discutida pelo CFP em relação 54 

às Operadoras de Plano de Saúde.  Comunicou que em reunião do Comitê de Crise foi 55 

discutido sobre a proposta da Unimed/BH de redução do valor do pagamento da 56 

sessão por atendimento online para 80%, ao invés dos 100% pagos no atendimento 57 

presencial. Desta discussão, foi proposta a elaboração de uma carta às Operadoras de 58 

Plano de Saúde de Minas Gerais informando que o atendimento online não tem perda 59 

em relação à presencial e tal medida é para preservar a saúde do trabalhador neste 60 

momento. A carta deve ser enviada junto à Portaria da ANS.  Proposta também, 61 

divulgação da ação em matéria no site do CRP-MG, para a categoria. A Conselheira 62 

Cláudia Espósito informou que estão sendo publicados Decretos Municipais permitindo 63 

o retorno ao atendimento nas Clínicas e informou que a Unimed Lavras está tendo o 64 

mesmo problema de BH. A Conselheira Elza Lobosque informou que também está 65 

acontecendo na FUSEX (Hospital Militar de BH e de Juiz de Fora). Não estão aceitando 66 

atendimento online. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a redação do Ofício para 67 

envio às Operadoras de Plano de Saúde de Minas Gerais com a Portaria da ANS 68 

Comentada. 2) Planilha com os dados de orientação mensal: O Conselheiro Reinaldo 69 

Júnior solicitou o envio da planilha com os dados de orientação mensal para colocar no 70 

Portal da Transparência até o dia 27/04, visando ser publicado ainda no mês de 71 

Abril/2020. A Conselheira Cristiane Nogueira ponderou a dificuldade de preenchimento 72 

devido à quantidade de pessoas que atendem demandas de orientação pelo CRP-MG. 73 

A Conselheira Paula Khoury sugeriu colocar a planilha no Google Drive para alimentar 74 

em termos quantitativos. O Conselheiro Reinaldo Júnior solicitou a elaboração de um 75 

relatório geral de atividades para as orientações feitas no mês, para justificar as 76 

orientações realizadas. Em relação ao mês de Maio/2020, solicitou o envio da planilha 77 

preenchida até 10/05/2020. Construção de ações e estratégias de Saúde Mental de 78 

forma transversal: A Conselheira Cristiane Nogueira sugeriu um alinhamento para tratar 79 

da Saúde Mental nas Comissões neste momento de pandemia. Sugeriu a produção de 80 

modelos de intervenções que são novos para estas outras áreas, diferentes dos que 81 

são utilizados na Luta Antimanicomial e no atendimento em Saúde Mental. Sublinhou a 82 

conselheira que são poucos profissionais atuando e com uma discussão rasa. 83 

Questionou como satisfazer estes fazeres da psicologia enquanto Ciência e Profissão? 84 

Ressaltou a importância de descontruir a dicotomia saúde física e saúde mental. A 85 

Conselheira Cristiane Nogueira frisou que não dá para tratar pacientes com ações 86 

sanitárias, mas sociais e comportamentais. A este respeito, registrou que outras 87 

Comissões estão discutindo a Saúde Mental, como a Comissão de Orientação em 88 

Psicologia, Mulheres e Questões de Gênero, com o aumento da violência contra a 89 

mulher neste período de isolamento social. Propôs fazer um levantamento sobre Saúde 90 

Mental nas outras Comissões; trabalhar algo transversal e elaborar cartilha com o que é 91 

importante para a categoria. A Conselheira Cristiane Nogueira questionou onde fica a 92 

Saúde Mental? Precisa de uma orientação do CRP-MG, sem estar fragmentada. Não é 93 

suficiente dizer do Código de Ética, é preciso fazer uma Cartilha Comentada sobre o 94 

Código de Ética. O que pode nele ser transformado em ações para a categoria.  O 95 

Conselheiro Reinaldo Júnior avaliou o elemento religioso está sendo motivo de 96 

sofrimento mental neste momento. A Clerot está discutindo este assunto. Sugeriu fazer 97 

um documento de perguntas e respostas sobre Saúde Mental, como foi proposto pela 98 

Comissão de Orientação em Avaliação Psicológica. Fazer de forma integrada às ações, 99 

independentemente do andamento da Plataforma Psi, com as perguntas e respostas 100 

pelo CRP-MG. O Conselheiro Rodrigo Padrini perguntou se seria papel do Conselho 101 

puxar uma Campanha junto às Universidades, por exemplo, sobre saúde psíquica e 102 



mobilizar a criação de redes de atendimento voluntário por psicólogas(os)? Se não for, 103 

quem poderia fazer? O PSIND-MG? Alguma Comissão? O Conselheiro Reinaldo Júnior 104 

explicou que a dúvida tem a ver com as demandas de acolhimento. Acrescentou que é 105 

necessária uma articulação com uma rede de atendimento voluntário, para mostrar que 106 

o CRP-MG está acompanhando, no contexto da Central de Serviços. A Conselheira 107 

Lourdes Machado informou que a reunião do CFP de Presidentes será na segunda-108 

feira 04/05 e tratará da Plataforma Psi e o atendimento voluntário. Listou algumas 109 

discussões que estão sendo feitas com os CRP’s, como o atendimento voluntário 110 

pela(o) psicóloga(o) recém formada(o); pessoas que podem pagar e estão querendo 111 

atendimento voluntário. Ponderou a sua preocupação com a precarização do trabalho 112 

da psicologia. A Conselheira Jéssica Souza informou sobre a essencialidade da Política 113 

de Assistência Social e cobertura de acolhida e clínica ampliada. Trouxe ao 114 

conhecimento do Pleno, que alguns municípios estão abrindo os equipamentos de 115 

Assistência Social de forma precária, sem proteção (EPI). Destacou a necessidade de 116 

reforçar o lugar da Saúde Mental de forma transversal é importante neste momento. A 117 

Conselheira Paula Khoury informou que a Comissão de Clínica está debatendo sobre a 118 

Clínica Ampliada e tem um acúmulo de discussão em relação ao assunto.  Neste 119 

sentido, a fim de trazer este ponto para discussão e possíveis encaminhamentos com 120 

seus pares, propôs realizar uma Plenária Extraordinária. A Conselheira ponderou que 121 

não é momento de fazer live temática por Comissão. Neste caso entende mais 122 

produtivo levar para a Comissão questões pontuais e promover a articulação interna 123 

enquanto Plenário. A proposta de discussões deve ser enquanto Plenário. Defendeu a 124 

conselheira que a gestão é quem deve traçar as pautas do Comitê de Crise. A 125 

Conselheira Renata Miranda informou que o CRP-DF fez uma parceria com a Fiocruz e 126 

UNB para realização de ações conjuntas. A Conselheira Camila Bahia informou que o 127 

voluntariado está sendo discutido em todas as áreas (Clínica, Formação, Saúde 128 

Mental). Questionou o que pode ser construído a partir do tema. Sugeriu a realização 129 

de uma Plenária de um dia, com um tempo menor de duração. Realizar uma 130 

construção só sobre o tema. O Conselheiro Yghor Gomes sugeriu verificar se estas 131 

reuniões podem ser consideradas Plenária Extraordinária. Se for considerar tem que 132 

ser de acordo com a previsão de pagamento de Jeton. Em reforço a discussão o 133 

Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu o trabalho com parceiros. O trabalho se pulveriza 134 

nas Comissões pelo grande número de pessoas envolvidas. Propôs construir 135 

mecanismos de integração, mas sem descaracterizar o trabalho das Comissões para 136 

abrir a participação da categoria. Se entender a necessidade de ter o Comitê de Crise, 137 

deve-se dar legitimidade a ele. A Conselheira Paula Khoury questionou como será dada 138 

a orientação à categoria? Entende ser responsabilidade do Plenário, trazer o 139 

posicionamento da gestão. A Conselheira Lourdes Machado propôs buscar um meio 140 

termo. Os encaminhamentos do Comitê de Crise são levados para votação no grupo de 141 

whatsapp do Plenário. Indagou como seriam as Plenárias semanais, quinzenais? A 142 

Conselheira Cristiane Nogueira propôs marcar a próxima para 20 dias a contar desta 143 

Plenária e ver se atenderia. Em relação à sua pauta sugeriu uma reunião com as 144 

comissões temáticas para falar sobre Saúde Mental de forma transversal. A 145 

Conselheira Suellen Fraga concordou com a proposta da Conselheira Cristiane 146 

Nogueira em relação à Reunião com as Comissões Temáticas. O Conselheiro João 147 

Henrique ponderou que o Comitê de Crise e o Plenário têm papéis diferentes. Adotou o 148 

entendimento de não aumentar o número de participantes no Comitê de Crise, sugere a 149 

realização de Reuniões Plenárias de 15 em 15 dias. Deliberação: O XVI Plenário 150 

aprovou por 20 votos favoráveis a realização de uma Reunião Ampliada no dia 151 

08/05/2020 às 14h sobre o tema voluntariado. Comissão de Título de Especialistas: A 152 

Conselheira Elza Lobosque informou que não tem nenhum título de especialista a ser 153 



apresentado. Está verificando alguns títulos junto ao CFP. Solicitação AEDAS: A 154 

Conselheira Renata Miranda informou sobre Ofício enviado pela Associação Estadual 155 

de Defesa Ambiental e Social/AEDAS que atua com atendidos pelo rompimento da 156 

barragem de Fundão. O referido ofício relata os problemas com a 2ª Vara da Justiça 157 

Federal. Pediram a elaboração de Nota contra a metodologia de avaliação de risco à 158 

saúde humana, que não seguem as diretrizes do Ministério da Saúde. Deliberação: O 159 

XVI Plenário aprovou a leitura do documento pelas(os) Conselheiras(os) e abrir votação 160 

no grupo de whatsapp do Plenário. Atendimento sem uso do EPI: A Conselheira 161 

Lourdes Machado informou que em relação ao atendimento sem EPI o COREN decidiu, 162 

a partir de sua legislação, que quando qualquer trabalho se coloca o risco de vida do 163 

profissional, este profissional pode trabalhar em função sem atendimento ao público. A 164 

Conselheira Lourdes Machado informou que foi criado um grupo de whatsapp com as 165 

profissões de saúde e tiveram algumas propostas como a elaboração de Nota Técnica 166 

de acordo com os Códigos de Ética sobre o uso do EPI; inserção em TV a ser rateada 167 

entre os Conselhos. Deu conhecimento que esta discussão foi levada ao Comitê de 168 

Crise e, ainda, solicitado parecer da COE e COF. Teletrabalho: A Conselheira Lourdes 169 

Machado informou que o teletrabalho no CFP está previsto até o dia 03/06. No CRP-170 

MG vai até quando? Propôs avaliar todo dia 01 e 15 de cada mês a manutenção do 171 

teletrabalho. Deliberação: O XVI Plenário aprovou que a avaliação seja realizada em 172 

Reunião de Diretoria a cada 15 dias. Retorno da Coordenação da Comissão de 173 

Psicologia Clínica do Norte pela Bianca Grasiela: O Conselheiro Luis Henrique informou 174 

que o Plenário havia deliberado as mudanças das coordenações de Comissão em 175 

Pirapora e Curvelo. Propôs retornar a Colaboradora Bianca Grasiela à Comissão de 176 

Clínica em Montes Claros-MG. O Conselheiro Luis Henrique finalizou informando que 177 

não foi possível a abertura da Comissão em Pirapora-MG. Deliberação: O XVI Plenário 178 

aprovou por 21 votos favoráveis e 1 abstenção o retorno da Coordenação de Comissão 179 

de Psicologia Clínica em Montes Claros pela Colaboradora Bianca Grasiela. APAF 180 

Virtual de Maio/2020: A Conselheira Lourdes Machado informou que a APAF de Maio 181 

de 2020 será realizada no dia 30/05/2020 de forma online com dois pontos: Anuidade e 182 

GT Eleições. O suplente estará acompanhando a reunião o tempo todo.  Conselheira 183 

Lourdes Machado solicitou a indicação de nomes de 3 delegadas(os) e 2 suplentes. 184 

Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 21 votos favoráveis a indicação das(os) 185 

Conselheiras(os) Delegadas(os) Lourdes A Machado, Yghor Queiroz Gomes e João 186 

Henrique Borges Bento e como suplentes as Conselheiras Rita de Cássia de Araújo 187 

Almeida e Renata Ferreira Jardim de Miranda. Organização da CDH: O Conselheiro 188 

Reinaldo Júnior informou que foi feita uma agenda com horário determinado para a 189 

realização da Reunião da Comissão de Direitos Humanos, toda terça-feira, às 17h. As 190 

pautas discutidas estão sendo a parceria Ser DH e CRP-MG e produção de live pela 191 

CDH em relação à Pandemia.  COPED: A Conselheira Renata Miranda informou que 192 

estão acontecendo reuniões quinzenais da Comissão de Orientação em Psicologia nas 193 

Emergências e Desastres. Foram criados 3 GTs: voluntariado, cuidar de quem cuida e 194 

dicas em tempo de isolamento social. O material produzido por estes GT’s já está 195 

pronto. A conselheira destacou outra discussão que a Comissão vem fazendo, que diz 196 

respeito às vulnerabilidades em tempo de pandemia, como as comunidades 197 

quilombolas. Retorno da comissão Estadual do SUAS e metropolitana: A Conselheira 198 

Marleide Marques informou que as reuniões do grupo da executiva vem acontecendo 199 

semanalmente às 19h, bem como a discussão das demandas do SUAS  que estão 200 

sendo recebidas. Informou ainda, que ocorreu live com o tema “A segurança no  201 

acolhimento da trabalhadora do SUAS no contexto da pandemia de coronavírus”, no dia 202 

22/04/2020. As reuniões das Comissões nas subsedes online estão acontecendo, 203 

aberta a toda a categoria. A primeira reunião ocorreu na subsede Sul no dia 25/04 pela 204 



manhã. A Conselheira Jéssica Souza informou que será enviado o convite para a(o) 205 

Conselheira(o) da Subsede para conhecimento prévio da data de realização da reunião 206 

na Subsede e acompanhamento. Grupo de colaboração para publicação COVID-19 207 

CRP-MG – Mediação com a Comunicação: O Conselheiro Luiz Felipe informou que 208 

vem fazendo a mediação com a Comunicação no que se refere à publicação de 209 

cartilhas durante o período da pandemia do COVID-19. É um grupo específico para 210 

quem faz publicação, para ajudar o fluxo da comunicação. Cada Comissão cria a sua 211 

prioridade de publicação. Foi elaborada uma planilha com as perguntas: qual o tema, o 212 

objetivo da publicação e quando pretende publicar. Será enviada a planilha as(aos) 213 

Conselheiras(os). CES-MG: A Conselheira Lourdes Machado informou que foi 214 

publicada Carta Aberta das Comissões Estadual e Municipal de Reforma Psiquiátrica 215 

assinada conjuntamente CES-MG e CMS-BH em apoio à desocupação dos leitos do 216 

Hospital Psiquiátrico Galba Veloso e a disponibilização dos mesmos para o 217 

enfrentamento da pandemia do COVID-19. O CES-MG vem acompanhando os 218 

desdobramentos, como a transferência de pacientes e a realização de reunião com os 219 

supervisores dos hospitais e buscar a liberação da verba para os CAPS como leito de 220 

retaguarda noturno. O Conselho Regional de Medicina/CRM, a Associação Mineira de 221 

Medicina/AMM e a Associação Mineira de Psiquiatria/AMP estão contrários à 222 

desocupação dos leitos e a Fhemig está voltando atrás da decisão. Outra frente de 223 

trabalho do CES-MG é o pedido para participar das reuniões do Centro de Operações 224 

de Emergência em Saúde Pública de Minas Gerais/COES, que não permite a 225 

participação do controle social, promover um Comitê de Crise do CES e compor o 226 

Comitê de Crise do Conselho Nacional de Saúde/CNS. A Conselheira Lourdes 227 

Machado informou que foi realizada reunião ampliada da Comissão de Gestão e Força 228 

de Trabalho no dia 20/04. Foram convidados os Conselhos de Representação 229 

Profissionais e estiveram presentes representantes dos seguintes Conselhos 230 

Profissionais: Biologia, Biomedicina, Educação Física, Enfermagem, Farmácia, 231 

Fonoaudiologia, Medicina, Nutrição, Psicologia, Radiologia e Serviço Social. Também 232 

participaram representantes de Sindicatos de Enfermagem, Farmácia, Medicina, 233 

Psicologia e do Sindicato Único dos Trabalhadores de Saúde de Minas Gerais. As 234 

pautas debatidas foram a falta de equipamentos de proteção individual (EPI’s) e a 235 

decisão do governo de Minas de gratificar temporariamente médicas(os) 236 

contratadas(os) para atuarem nas unidades que prestam serviço de saúde hospitalar da 237 

Administração Pública direta, autárquica e fundacional do Poder Executivo, no 238 

atendimento aos pacientes da Covid-19, em detrimento das demais categorias. Como 239 

encaminhamento desta reunião foi elaborado o documento “Recomendações CES-MG 240 

ao governador do Estado em função do Decreto Nº. 47.914, de 10 de abril de 2020”. 241 

Este documento será desmembrado em várias postagens para assinatura conjunta 242 

pelos CRs da área da Saúde e divulgação.  Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 243 

reunião, e eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 244 

será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 25 de abril de 2020.245 



 


